
国際親善総合病院皮膚科客員部長
山　田　裕　道

（聞き手　山内俊一）

　ムダ毛処理としてのレーザー脱毛で皮下に硬結等できることはありますか。
レーザーで毛根を焼くという行為はダメージになるのではないでしょうか。そ
の他、副反応についてご教示ください。
 ＜富山県開業医＞

レーザー脱毛の反応

　山内　レーザーというのは皮膚科領
域で非常に活躍するようになって、ホ
クロ、脱毛といったものなどに非常に
幅広く応用されていますが、実際、相
当多くの方がこういった治療を受けて
いると見てよいですか。
　山田　はい。最近は多くの皮膚科の
施設でレーザー機器を購入して治療に
使っているようです。特にシミ、くす
み、そばかすなど、美容系の治療頻度
が高いようです。
　山内　特に女性などには相当広く利
用されていると見てよいのですね。
　山田　そうですね。
　山内　まずレーザーを皮膚に当てた
らどうなるか、そのあたりから解説を
お願いしたいのですが、例えばホクロ
に対して使った場合、メラニンに対し

ての作用は、いかがでしょうか。
　山田　メラニンに吸収される波長の
レーザー光を当てますと、レーザーの
光エネルギーが熱エネルギーに変換さ
れます。その熱の影響で組織の破壊、
あるいは細胞の破壊が起こりホクロや
シミの治療ができています。
　山内　メラニン吸収がいい波長があ
るのでしょうね。
　山田　メラニンの吸収曲線（図）と
いうのがあります。吸収曲線というの
は縦軸に吸光度、横軸にレーザー波長
を取るのですが、メラニン吸収曲線は
左から右への緩やかな下がりのカーブ
になります。したがって、左のほう、
つまりレーザー波長の短いほうがメラ
ニン吸収がよくて、右のほう、レーザ
ー波長の長いほうが吸収が低くなりま

す。
　そうなると、短い波長のものを使え
ば治療効果がいいようにも思えますが、
皮膚への深達度は逆になり、波長が長
いほうが皮膚の奧まで入っていきます
し、波長が短いと表層しか届かないと
いうことになります。したがっておお
むね中間領域といいますか、赤い色の
波長から近赤外線領域までの波長が、
メラニンに対してふさわしい波長だと
いうことになっています。
　山内　ホクロなどに関してはまた別
の機会にということで、脱毛、むだ毛
処理に移らせていただきます。脱毛に

対してはどういったレーザー光になる
のでしょうか。
　山田　脱毛の場合には、目的とする
毛包組織だけを破壊して、その周辺の
組織には影響を与えないというのが大
事な点になります。レーザー光線とい
うのはそれが可能な光でして、これを
選択的光熱溶解理論と、ちょっと難し
く言うのですが、要は照射時間を調整
することによってそういう選択的な治
療が可能になるのです。
　もう少し細かく言いますと、毛のメ
ラニンに吸収されたレーザーの光エネ
ルギーは熱エネルギー変換されます。

図　吸収曲線
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すなわち毛が熱変性を起こします。そ
の熱が周辺の組織に伝わって、目的と
する物質、脱毛治療においては毛包を
壊すのです。加熱された目的物質（毛
包）の温度が周辺組織の温度と等しく
なるまでの時間を熱緩和時間といい、
その熱緩和時間以内の照射時間で治療
をすると、目的とする物質だけが治療
できるということになっています。ち
なみに毛包の熱緩和時間は３～50m
（ミリ）秒です。
　山内　脱毛は基本的には毛包を選択
的に破壊すると考えてよいのですね。
　山田　そのとおりです。
　山内　そのときにメラニンをうまく
利用するというかたちになるのですね。
　山田　はい。
　山内　ほかに照射エネルギーの問題
もあるのでしょうか。
　山田　エネルギーは、目的とする物
質を破壊するのに適切な量というのが
あって、それを超えると問題が起こる
し、足りなければ治療が不十分という
ことになります。レーザー機種ごとに
エネルギー量の設定がされています。
　山内　質問に、レーザーで毛根を焼
くのはダメージになりませんかとあり
ます。このあたり、もう少し詳しくお
聞かせ願えますか。
　山田　まさにそのとおりで、ダメー
ジが起きなければ脱毛になりません。
組織が壊れなければ、またそこから毛
が生えてきますので、一時的な脱毛で

しかないわけです。ですから、レーザ
ー脱毛で永久脱毛を目指す場合には組
織の破壊が必要なのです。
　ちなみに、エステティックサロンな
どでも脱毛治療ということでやってい
ますが、これに関しては厚生労働省医
政局医事課長の通知というのがありま
す。それによると、用いる機器が医療
用であるか否かを問わず、レーザー光
線またはその他の強力なエネルギーを
有する光線を用いて、毛乳頭、皮脂腺
開口部等を破壊する行為は、医師免許
を有しない者が行うと、医師法17条に
違反するということになっていますの
で、エステで行う脱毛というのは、組
織破壊をしてはいけないと理解してい
ただきたいと思います。
　山内　永久脱毛という言葉はよく使
われていますが、今のお話ですと、あ
えて永久ではない脱毛にすることも可
能なのでしょうか。
　山田　はい、そのとおりです。私た
ちは実は永久減毛という言葉を好んで
使うのですが、極力減らしていくとい
う意味です。一般的には永久脱毛と理
解していただいてもいいと思いますが、
なかなか短い時間で100％、完全にな
くすというのは厳しいと思います。
　山内　難しいということですね。わ
かりました。この質問は副反応、その
他合併症についてですが、誰しも少し
気になります。どういったものが頻度
が高いのでしょうか。

　山田　蕁麻疹、毛包炎、熱傷、色素
沈着、色素脱出、紫斑、硬毛化などが
レーザー治療の副作用として挙げられ
ています。副作用・合併症の発生率は
1.7～19％と報告者によって開きがあり
ます。
　山内　これはむろん医師の手技、技
術力で随分差があると思いますが、先
生が行われる場合でしたら、それほど
多くの頻度はないと見てよいのでしょ
うか。
　山田　レーザー照射の設定を正しく
行えば、ほとんど副作用は生じません。
　山内　さて、主な副反応に関して簡
単に説明願いたいのですが、まず多い
蕁麻疹、これはいかがでしょうか。
　山田　これは一過性の軽微なもので
すので、治療を終了して冷却している
間に消えてしまうことが多いです。レ
ーザー照射によって肥満細胞からヒス
タミンが出ることが原因です。
　山内　ほかに、毛包炎、紫斑といっ
たものがあるようですが、このあたり
はいかがでしょう。
　山田　毛包炎は、レーザー治療の操
作の時点で細菌感染が起きれば生じて
しまうことがあります。ただ、これも
事前に清潔度を保っておけば、そんな
に起きるわけではありません。
　そして熱傷ですが、これに関しては、
レーザー照射時の冷却が行われなかっ
たり、あるいは弱かったり、照射エネ
ルギーが強かったりすれば熱傷になり

ます。ですから、設定が正しければ、
熱傷も十分に防げる内容だと思います。
　また、紫斑に関しても、熱エネルギ
ーが強すぎると血管損傷を起こして、
血液が血管外に漏出することによって
起きますので、これも設定に気をつけ
ていただければ防げます。
　山内　レーザー脱毛を繰り返すと毛
が太くなるとよく言われていますが、
実際はどうなのでしょうか。
　山田　これは本当に困った事象にな
るのですが、幸いにして私は硬毛化の
経験はありません。部位的には、うな
じ、上腕から肩、上背部、下顎などに
レーザー治療を行った場合に、何回か
繰り返していくうちに、毛がなくなる
どころか、濃くなる、太くなるという
のが硬毛化現象です。発生頻度は0.03～ 
10.5％と、報告者によってやや開きが
ありますが、１割以下のことだと思い
ます。
　山内　原因は何なのでしょう。
　山田　これは難しいところですが、
今言われているところでは、照射エネ
ルギーが弱いと組織損傷が中途半端に
なってしまって、逆に各種サイトカイ
ンが組織修復因子として働き、毛を成
長させてしまうのではないかという説。
レーザー照射によって毛の成長因子が
分泌されるのではないかという説もあ
ります。
　山内　何か対策はありますか。
　山田　これも難しいところでして、
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すなわち毛が熱変性を起こします。そ
の熱が周辺の組織に伝わって、目的と
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壊すのです。加熱された目的物質（毛
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（ミリ）秒です。
　山内　脱毛は基本的には毛包を選択
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　山内　ほかに照射エネルギーの問題
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　山田　エネルギーは、目的とする物
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ことになります。レーザー機種ごとに
エネルギー量の設定がされています。
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くのはダメージになりませんかとあり
ます。このあたり、もう少し詳しくお
聞かせ願えますか。
　山田　まさにそのとおりで、ダメー
ジが起きなければ脱毛になりません。
組織が壊れなければ、またそこから毛
が生えてきますので、一時的な脱毛で

しかないわけです。ですから、レーザ
ー脱毛で永久脱毛を目指す場合には組
織の破壊が必要なのです。
　ちなみに、エステティックサロンな
どでも脱毛治療ということでやってい
ますが、これに関しては厚生労働省医
政局医事課長の通知というのがありま
す。それによると、用いる機器が医療
用であるか否かを問わず、レーザー光
線またはその他の強力なエネルギーを
有する光線を用いて、毛乳頭、皮脂腺
開口部等を破壊する行為は、医師免許
を有しない者が行うと、医師法17条に
違反するということになっていますの
で、エステで行う脱毛というのは、組
織破壊をしてはいけないと理解してい
ただきたいと思います。
　山内　永久脱毛という言葉はよく使
われていますが、今のお話ですと、あ
えて永久ではない脱毛にすることも可
能なのでしょうか。
　山田　はい、そのとおりです。私た
ちは実は永久減毛という言葉を好んで
使うのですが、極力減らしていくとい
う意味です。一般的には永久脱毛と理
解していただいてもいいと思いますが、
なかなか短い時間で100％、完全にな
くすというのは厳しいと思います。
　山内　難しいということですね。わ
かりました。この質問は副反応、その
他合併症についてですが、誰しも少し
気になります。どういったものが頻度
が高いのでしょうか。

　山田　蕁麻疹、毛包炎、熱傷、色素
沈着、色素脱出、紫斑、硬毛化などが
レーザー治療の副作用として挙げられ
ています。副作用・合併症の発生率は
1.7～19％と報告者によって開きがあり
ます。
　山内　これはむろん医師の手技、技
術力で随分差があると思いますが、先
生が行われる場合でしたら、それほど
多くの頻度はないと見てよいのでしょ
うか。
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行えば、ほとんど副作用は生じません。
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はいかがでしょう。
　山田　毛包炎は、レーザー治療の操
作の時点で細菌感染が起きれば生じて
しまうことがあります。ただ、これも
事前に清潔度を保っておけば、そんな
に起きるわけではありません。
　そして熱傷ですが、これに関しては、
レーザー照射時の冷却が行われなかっ
たり、あるいは弱かったり、照射エネ
ルギーが強かったりすれば熱傷になり

ます。ですから、設定が正しければ、
熱傷も十分に防げる内容だと思います。
　また、紫斑に関しても、熱エネルギ
ーが強すぎると血管損傷を起こして、
血液が血管外に漏出することによって
起きますので、これも設定に気をつけ
ていただければ防げます。
　山内　レーザー脱毛を繰り返すと毛
が太くなるとよく言われていますが、
実際はどうなのでしょうか。
　山田　これは本当に困った事象にな
るのですが、幸いにして私は硬毛化の
経験はありません。部位的には、うな
じ、上腕から肩、上背部、下顎などに
レーザー治療を行った場合に、何回か
繰り返していくうちに、毛がなくなる
どころか、濃くなる、太くなるという
のが硬毛化現象です。発生頻度は0.03～ 
10.5％と、報告者によってやや開きが
ありますが、１割以下のことだと思い
ます。
　山内　原因は何なのでしょう。
　山田　これは難しいところですが、
今言われているところでは、照射エネ
ルギーが弱いと組織損傷が中途半端に
なってしまって、逆に各種サイトカイ
ンが組織修復因子として働き、毛を成
長させてしまうのではないかという説。
レーザー照射によって毛の成長因子が
分泌されるのではないかという説もあ
ります。
　山内　何か対策はありますか。
　山田　これも難しいところでして、
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深達度の高いNd：YAG（ヤグ）レー
ザーを用いて強めのエネルギーで照射
するという説もある一方で、硬毛化を
見たら一度治療を中断してみるといい
という説もあります。実際のところ、
確実な対処方法はなくて、治療前にあ
らかじめ硬毛化の可能性を説明して、
患者さんに納得してもらうしかないの
が現状です。
　山内　なかなか難しいところですね。
最後に、皮下硬結、これはやはりでき
るものなのでしょうか。
　山田　通常のレーザー治療では皮下
硬結は起きません。もしあるとすれば
特殊なケースではないかと思います。

例えば、毛包炎が起きて、適切な治療
が行われず、放置しておいたとします。
毛包炎が遷延化して肉芽を形成するこ
とがあるかもしれません。肉芽になれ
ば、しこりとしてさわることがあると
思います。また、熱傷についても、熱
傷の治療が十分に行われなくて、遷延
化して線維化を起こすことがあるかも
しれません。このようなときにも線維
化を硬結として触知することになるで
しょう。しかし、これらの事象はいず
れも二次的な結果であって、初期に適
切な治療が行われれば、その発症は十
分に防げるものと考えます。
　山内　ありがとうございました。

埼玉医科大学国際医療センター小児心臓科教授
住　友　直　方

（聞き手　池脇克則）

　学校心臓検診にて心音を鑑別する際、注意すべき点と考えられる疾患につい
てご教示ください。
 ＜埼玉県開業医＞

学校心臓検診での心音鑑別

　池脇　住友先生は学校心臓検診のガ
イドラインの委員長をお務めというこ
とで、この質問に対しては先生以上の
的確な方はいらっしゃらないので、お
忙しい中、来ていただきました。
　学校心臓検診について調べたところ、
小学校１年、中学校１年、高校１年で
行うことが義務づけてあり、しっかり
しているなと思いました。しかも最初
に始まったのが1954年ですから、60年
余りの歴史があるということで、日本
では非常に普及している検診だと思っ
た一方で、そのやり方は地域によって
まちまちなところがあるようです。今
はどういう状況なのでしょうか。
　住友　学校心臓検診は世界でも日本
だけで行われている心臓検診システム
です。心臓検診のやり方は、全員の心
電図を撮ることは決まっているものの、

そのやり方に関しては地域に任されて
いるのが現状です。地域によっては省
略４誘導心電図と心音図を記録してい
る地域も、12誘導心電図だけを記録し
ている地域もあります。
　池脇　学校心臓検診で心音を鑑別す
るという質問ですので、おそらくこの
医師は学校医で、児童・生徒さんの聴
診をされるような状況にあると思いま
すが、必ずしもすべてのところで聴診
を行っているとは限らないのでしょう
か。
　住友　学校医が聴診をするのが一般
ですので、ほとんどの学童が心音を聴
診されていると思います。
　池脇　一方で、省略４誘導心電図、
それと心音図によって、これはおそら
く人がかかわらずに、機械が両方一緒
に記録するというやり方の地域もある
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